

Elena Caffarena

Lo bueno de las ideas y de la vida, a la larga se impone

El domingo 20 de julio se realizaron en el Cementerio General, de Santiago, los funerales de Elena Caffarena Morice, fallecida a la edad de 100 años. En la concurrida ceremonia de despedida acompañaron a la familia de la destacada dirigente feminista, abogada y escritora representantes de organismos de derechos humanos, de organizaciones de mujeres y sindicales, así como autoridades de gobierno, parlamentarios y amigos. En la ocasión, el Secretario General del Partido Comunista de Chile, Guillermo Teillier, pronunció el siguiente discurso de homenaje y despedida.

Guillermo Teillier

inició la lucha emancipadora de la mujer de nuestra patria.

No estará su voz para acoger y defender a tantas mujeres vejadas en su dignidad y atropelladas en sus derechos que claman en estos días verdad y justicia, pero la fuerza de su pensamiento, el ejemplo de su solidaridad, su feminismo claro y activo, con toda seguridad encenderán la esperanza de muchas que recogerán la semilla que ella sembró en su tiempo.

Indudablemente queda mucho por hacer.

Cuando esta extraordinaria mujer, adelantada a su tiempo, rompió esquemas y tabúes y sostenía en alto la bandera de la emancipación de la mujer y junto a otras de su misma esta-



tura intelectual organizaba el movimiento feminista, que entre otros se propuso el objetivo de conseguir el derecho a voto para la mujer, se estaba dando un gran paso en la maduración de una sociedad más democrática.

La aprobación de la ley que otorgó el voto a la mujer, de cuya promulgación fue excluida, el año 1949, significó un aporte a la derogación, casi diez años después, de la Ley de Defensa de la Democracia, llamada Ley Maldita, que legalizaba al Partido Comunista y mantenía borrados de los

registros electorales a miles de personas que no podían ejercer el derecho a voto. Años de lucha posteriores, de los cuales también fue protagonista Elena Caffarena, signifi-

caron establecer en Chile un sistema electoral proporcional, uno de los más democráticos del mundo. Como todos sabemos, esto cambió drásticamente el 11 de septiembre de 1973, sin que hasta hoy exista la voluntad gubernamental de reparar este daño profundo a la democracia.

Elena Caffarena demostró que las cosas se pueden hacer, con voluntad y persistencia, con organización y lucha emancipadora y que lo nuevo, lo bueno de las ideas y de la vida, a la larga se impone.

Tal vez, así como ella siendo muy joven, inspirada sobre todo en la épica lucha por la sobrevivencia de los trabajadores, que ocurrió en la Pampa Salitrera, abrazó la senda de la lucha social, en este tiempo muchachas de hoy estén iniciando el camino que contribuirá a producir los cambios para alcanzar una democracia plena, en un futuro no lejano.

A nombre del Partido Comunista, entrego nuestra fraternal y sincera condolencia a sus familiares y les manifiesto que la obra señera de Elena Caffarena perdurará en nuestro ideario como un permanente homenaje a su persona.

Elena Caffarena de Jiles, estarás siempre presente entre nosotros.

Lo bueno de las ideas y de la vida, a la larga se impone [artículo] Guillermo Teillier.

Libros y documentos

AUTORÍA

Teillier, Guillermo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Lo bueno de las ideas y de la vida, a la larga se impone [artículo] Guillermo Teillier.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa